

附属やまぐち学園だより

やまぐち学園教育目標：発見し、はぐくみ、かたちにする学びの広場
めざす人間像：よりよい未来を共に創り出す人間

第4号 2022年9月20日(火)

山口大学教育学部附属幼稚園

〒753-0070 山口市白石三丁目1番2号 TEL 083-933-5960

山口大学教育学部附属山口小学校

〒753-0070 山口市白石三丁目1番1号 TEL 083-933-5950

山口大学教育学部附属山口中学校

〒753-0070 山口市白石一丁目9番1号 TEL 083-922-2824

「学び続けること」の大切さを我々の姿で子どもたちに示すこと

山口大学教育学部 鷹岡 亮

『歳を重ねてきたからでしょうか?』大河ドラマなど歴史に関するテレビが気になり、楽しく観ることができるようになってきました。『少しだけ今を生きる人だからでしょうか?』気になったことをWeb ページで調べて…「なるほど」と思いながら、次の週のテレビを楽しみにするようになりました。『多くの失敗をしながら成功したときの達成感を得たことがあるからでしょうか?』〇×に一喜一憂するのではなく、×を学びの契機にして、楽しみながら、また失敗するのはあたり前と思いながら、自分なりの学び方も考えて、少しだけ前に進めたり、自分なりの考えがまとめられた時に感じる心地よさを「それが大事」と思えるようになってきました。

朝、耳を澄ましていると子どもたちが通学するときの声が聞こえてきます。時には地域の方々大きな声で挨拶をして、その挨拶を地域の方々からほめてくださったり、そこから楽しそうにお話が弾んでいる様子が聞こえてきたり…。バス停では、朝緊張して並んでいる子どもたちに、地域の方がやさしく話しかけて頂いている姿に出会うこともあります。様々な地域の場で皆さまにご配慮頂きながら、温かい雰囲気の中で通学できることをただただありがたく思います。このような状況のなかであれば、子どもたちは安心して話をしたり、困ったときに助けを求めたり、逆に困っている方の何かお役にたてればと声をかけたり、お手伝いをしたりという行動がとりやすくなるだろうと思います。このような状態を「心理的安全性」というそうです。この心理的安全性は職場でも、もちろん学校でも大切にしています。そりゃそうですね。子どもたちにとって、安全・安心でなければ、自ら進んで手を挙げて発言したり、自分の気持ちや考えを相手に伝えたり、主体的に学ぼうとする気持ちにはなれませんから…。

附属学校園や教育学部は、「学びの化学反応」も大切にしています。そしてそれを楽しむことが得意です。附属学校園の特徴の一つは、山口大学教育学部の附属であることです。教育学部には、あることをよく知っていたり、学び方を知っていたり、学びを楽しめるメンバーが揃っています。心理的安全性を有した学ぶことを楽しんでいる地域の方々、まずは附属学校園の教室で、子どもたちと一緒に学んだり、あるいは学んでいる姿を見せて頂いたりして、学ぶことの楽しさや意義、そして学び続けることの大切さを後ろ姿で語って頂く。楽しそうなことは次から次へと伝搬していきますので、間違いなく、子どもたちのなかに学ぶことの楽しさや続けることの大切さが育っていくと思います。今後、山口地区の附属学校園は、教育学部と協働しながら、地域の皆さまにとっても楽しい学びの機会を提供していきますので、ぜひ、ご参加ください。

その楽しい学びは地域に広がっていくと思います。きっと、地域の様々な場で、いろんな世代と交流しながら楽しく学んでいる声が聞こえてくるようになると思います。今から楽しみです。

最後にお礼となってしまう恐縮ですが、日々、附属学校園に対しまして、ご支援・ご協力頂き誠にありがとうございます。引き続き、ご支援のほどよろしくお願いいたします。

【附属幼稚園】

8月28日(日)、2年ぶりに男性保護者の会(ピーマンJr.の会)で園の環境整備を実施し、園庭の草刈り等を行っていただきました。9月1日(木)には、登園された保護者の皆さん(主にお母さん方)に、園庭の除草をしていただきました。保護者の皆さんのご協力のおかげで園庭の隅々まですっきりきれいになった環境で2学期を始められました。9月5日より2週間のオプション教育実習を実施しました。実習生は、子どもたちの遊ぶ姿からその意味を考え、育ちや学びを実感していました。子どもたちも実習生が工夫した様々な遊びや活動と一緒に楽しみながら、親しみをもってかかわっていました。9月9日(金)には、中秋の名月を前に十五夜の前日に遊戯室でお月見会をしました。園児が家庭から持ち寄った秋の植物や園で収穫したイチジクやザクロ、お団子をお供えし、お月見にまつわる話や歌、紙芝居等で楽しくお月見の行事に親しみました。



学年ごとに楽しんだお月見会

【附属山口小学校】

6年生は、修学旅行として北九州方面へ1泊2日の旅行に出かけました。6年間で一度きりの修学旅行です。見学先やホテルでの出来事は、子供たちにとって忘れられない思い出となったようです。最高学年として、仲間との気持ちのよい過ごし方や、公共の場での行動の仕方について考える機会にもなりました。

5年生は、全校に向けた音楽発表を行いました。夏休み前から練習を重ね、「ルパン三世のテーマ」の合奏と、「大切なもの」の合唱を披露しました。リズムよく、全体に調和させながら演奏したり、各声部の響きを意識しながら歌唱したりすることは、心をついにしなければなりません。全校からも拍手が起きました。

4年生は、ハワイの山口県人会の方々との国際交流を行いました。ハワイの伝統芸能であるフラダンスを習ったりマジックショーを鑑賞したりしながら交流を深めました。相手のことをよりよく理解しようと、事前にハワイについて調べる姿や、将来にはハワイを訪れてみたいと目を輝かせる姿も見られました。

前期の終業式では、低・中学年の代表児童による前期の振り返りの発表を行いました。めざす児童像「かしこく・やさしく・たくましく」の視点から前期の活動を見つめ直し、仲間とかかわり合いながら粘り強く取り組んだ自分の頑張りと成長に気付くことができました。



仲間と一緒に
たくさんの思い出を作
ることができました



緊張したけれど
心を込めて
一生懸命に歌いました



本場のフラダンスを
教えてもらいました



みんなのおかげで
成長できました

【附属山口中学校】

9月10・11日に学園祭を開催しました。今年度は、「附中万博」というテーマを掲げ、1日目の文化部門では、世界中を旅行した気分になれる12の国のパビリオンでお客様をもてなしました。3年ぶりに保護者の方にもご観覧していただいたので、生徒の笑顔も輝いていました。2日目の体育部門は、「WA リンピック」と題して、オリンピックを模して、色(国)ごとに闘いました。下のQRコードから、「附中万博」の特設ホームページにいくことができますので、ぜひご覧ください。



附中万博ホームページ
QRコード



来校者に楽しんでい
ただきました



万博賞受賞
ブラジルパビリオン



3年生女子学年種目